
把社区建成大家庭
江砚

! ! ! !如果我们把普通的居民小区

比作!体形虽小"五脏俱全#的麻雀

的话$那么$馨佳园怎么着也得是

头大雁% 要管好一个小区不易$更

不要说管理像馨佳园这么一个大

型社区了%

管理馨佳园$难在何处&第一$

快速导入'第二$体量庞大'第三$

主体多元'第四$诉求多样'第五$

基础薄弱((顾村镇迎难而上$探

索出了一套社区管理的创新模式%

社区管理的真谛是什么& 是

服务%如何服务好居民&顾村镇动

了很多脑筋) 把居民原户籍所在

地居委会干部请来相帮"制订!六

必访# 规矩" 设立人大代表接待

点"让居民发泄怨气"请居民参与

自治$等等% 总而言之$是把居民

当成社区主人$ 把社区建设成一

个大家庭% 大家像一家人一样和

谐相处$ 即使有矛盾$ 也容易化

解% 于是$小事不出楼组$大事不

出小区((

在社会转型期$社会管理创新

是一篇大文章% 做好这篇大文章$

意义十分重大% 从这个意义上说$

管好馨佳园这头!大雁#的经验$值

得我们细细研究$总结推广%
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! ! ! !位于宝山区顾村的馨佳园社区
是上海六大保障性住房基地之一，
!"#!年运行以来，馨佳园已入住居
民 $%&'(户、!)&万余人，大部分是
来自杨浦、闸北、虹口、普陀等中心
城区的动迁户及经济适用房用户。

馨佳园的人口在短时间内急剧
导入，去年曾创下过(个月内集中入
住*%%%户的纪录。其动迁和经济适用
房的住宅性质，决定了其主体多元、
利益诉求多样的特点，不少居民刚搬
来时满腹怨言。再加上初期公共配套
设施的相对落后，生活不够便捷，给
社区管理带来诸多矛盾和困难。

为此，顾村镇探索“镇管社区”
管理新模式，形成了“镇—居民区联
合服务中心—居委会”三级社区管
理组织架构，联合派出所、居委会、
物业公司、社区志愿者等，一方面充
分了解居民需求，让他们有地方“吐
槽”，另一方面开展自治和共建，努
力在初期化解各种矛盾，解决实际
问题。

发现居民需求
馨佳园十一街坊 !!%%户居民

中，一半以上是去年下半年从闸北
区拆迁而来。失去原来的交际圈，居
民们的心理落差很大。如何才能更
快地走进居民的心里、取得他们的
信任，成了摆在十一街坊居委会负
责人陈霞面前的第一道难题。
陈霞请来了“帮手”———居民们

原户籍所在地天目西路街道安源居
委会党支部书记丁银凤。“那天我们
把丁书记请到小区来做客，刚走进
大门，就听到有人在楼上叫她，竟然
是住在 +楼的一位阿婆。”娘家人来
看我们了！居民们奔走相告。

“原籍居委干部和居民们打了
多年交道，更了解他们的家庭情况，

心态想法，通过这种特别的信息互通
的形式，就能准确发现居民的需求。”

陈霞从丁银凤口中了解到，刚
搬入小区的一对党员夫妇家里十分
困难，*% 多岁的丈夫下岗待业，妻
子重病瘫痪在床，家中还有一位 ,%

多岁的老人。居委干部立即上门探
望，嘘寒问暖，还帮男主人找了工
作。新老居委干部一起走访居民，让
大家觉得自己并不是没人管。
“如何让居民认可居委干部？我

们让居委干部到居民原籍地居委会

学习，熟悉当地的文化和管理理念，
了解居民的行为习惯，从而能针对
性地为他们服务。”宝山区副区长周
德勋表示，要让居民满意，除了不断
推进硬件配套外，更要主动在社区
管理工作中探索、创新。
去年年底，两家居委会签署了

共建协议，馨佳园的居委干部还带
着居民回到原户籍地，和那里的老
邻居交流，为馨佳园“打广告”，打消
拆迁户心中的顾虑。
馨佳园居民区联合服务中心主

任周明龙订了个“六必访”的规矩，
其中群众生活有困难的必访。通过
民政部门、老龄办、居委会、村委会
等，及时发现、掌握生活有困难的群
众信息，特别是那些收入水平很低、
失业人员生活无保障、孤寡老人等
弱势群体。

畅通发声渠道
每个月 !*日，不少九街坊居民

就会端着茶杯来到小区内的“心连
心”茶室集合。这里是刚设立不久的

-个区人大代表的接待点之一，每
个月的此时都会有两名人大代表来
听取居民意见、建议。通过这一渠
道，居民们的一些好建议被一一落
实。比如，在 #!个小区的主大门建
立便民服务站，根据居民临时需要，
配备雨伞、打气筒、针线包、小药箱
等便民物资。再比如，将医疗服务、
文艺演出、电影播放引入“心连心”
茶室，使之成为居民养生、交友、学
习、健身娱乐的文明休闲之地。
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“服务群众的机制要切实固定”
赵乐际深入社区楼宇园区，调研上海基层党建创新探索

! ! ! !本报讯 走进虹储居民区与党
员群众拉家常，实地了解党组织领
导下的基层群众自治如何有效推
进；踏访静安区的“白领驿家”，交流
探讨新形势下楼宇党建怎样吸引凝
聚青年白领；来到五里桥街道，就
“服务型党组织建设”听取基层经验
介绍。+月*日到'日，中共中央政治
局委员、中央组织部部长赵乐际来
到上海，结合正在开展的党的群众
路线教育实践活动，围绕新时期如
何加强党的基层组织建设，深入社

区、楼宇、园区，倾听一线声音，了解
上海近年来基层党建的创新探索。

在黄浦区五里桥街道，赵乐际
详细了解社区党组织开展党建工作
的做法和效果，走到党员、群众身边
询问生活情况、听取意见建议。听到
所有机关干部每周要下社区走访
时，他接过话题，“像这样联系服务
群众的机制要切实固定下来。”

在静安区和张江高科技园区调
研时，赵乐际指出，加强基层党组织
建设，要适应我国经济社会的深刻变

革，适应群众的需求和期盼，在巩固
发展街道、社区党组织的同时，推行
在片区、楼宇和流动党员集中点建立
党组织的经验，把党组织开展的活动
与企业发展需求结合起来、与员工创
业和生产生活需求结合起来。

在长宁区虹储居民区，赵乐际
深入了解党组织领导下的基层群众
自治情况。

在沪期间，赵乐际还考察了浦
东干部学院，并察看了中国商飞上
海飞机设计研究院和上海光源。

宝山顾村馨佳园探索创新大型居住区社会管理模式———

“镇管社区”居民“吐槽”有回应
本报记者 徐轶汝

! 赵乐际在虹储居民区与群众交流 刘歆 摄
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